

DOI: 10.18572/1812-3805-2018-10-27-32

# Гражданско-правовая деятельность потребительской кооперации в истории Великой Отечественной войны

*Невлев Владислав Владимирович,  
доцент кафедры теории и истории государства и права  
Белгородского университета кооперации, экономики и права,  
кандидат юридических наук, доцент  
no.pasaran@mail.ru*

*Исследованы экономические и правовые проблемы и трудности, с которыми столкнулась кооперация в период Великой Отечественной войны, рассмотрены вклад кооперации в победу над фашизмом, деятельность кооператоров в тылу и на фронте. Большие материальные потери в начале войны, перебазирование заводов на восток страны, переоснащение предприятий на производство военной продукции вызвали потребительский кризис. Правительством было организовано нормированное снабжение специалистов оборонной промышленности, рабочих совхозов, служащих учреждений, интеллигенции, эвакуированного населения. Подразделения потребительской кооперации осуществляли поставки продовольствия на фронт и в тыл. Много сил приложила кооперация, чтобы улучшить через заготовительную деятельность снабжение оборонных заводов, военных госпиталей, жителей освобожденных территорий, больницы, детских учреждений. Важное значение в обеспечении населения питанием сыграли столовые, которые были созданы в структуре областных потребсоюзов. Подразделениям общепита пришлось преодолевать большие трудности, вызванные нехваткой продуктов, транспорта, квалифицированных кадров. Совместно с правоохранительными органами в кооперации велась борьба с хищениями. Потребительская кооперация активно помогала народному хозяйству материальными средствами. На строительство танков и самолетов пайщики и работники потребкооперации из личных средств и отчислений от прибылей собрали фонд обороны 105,2 млн руб., приобрели облигаций на 2 600 млн руб. Многие работники кооперации сражались в рядах Красной Армии. Более ста человек из них были удостоены высокого звания Героя Советского Союза. За самоотверженный труд в военные годы сотни кооператоров были награждены орденами и медалями.*

**Ключевые слова:** *Великая Отечественная война, Государственный Комитет Оборона, потребительская кооперация, гражданский патриотизм, снабжение продовольствием, правоохранительная деятельность, материальная помощь фронту, военные кооператоры.*

## The Civil Law Liability of Consumer Cooperation in the History of the Great Patriotic War

*Nevlev Vladislav V.  
Associate Professor of the Department of Theory and History of State and Law  
of the Belgorod University of Cooperation, Economics and Law  
Candidate of Legal Sciences  
Associate Professor*

*Explores the problems and difficulties faced by cooperation during the war, examines the contribution of cooperation to the victory over fascism, as well as the activities of cooperators in the rear and at the front. Large material losses at the beginning of the war, relocation of factories to the east of the country, re-equipment of enterprises for the production of military products, caused a consumer crisis. Normalized supply was organized for specialists in the defense industry, workers in state farms, employees of institutions, intellectuals, and evacuees. The organizations of consumer cooperatives supplied food to the front and to the rear. A lot of effort was made by the cooperation to organize, through procuring activities, the supply of defense plants, military hospitals, residents of liberated territories, hospitals, and children's institutions. Important catering in the provision of food in wartime was played by canteens, which were created in the structure of regional consumer unions. Catering divisions had to overcome great difficulties caused by a shortage of food, transport, skilled personnel. Consumer cooperation actively helped in the war time to the national economy material means. To build tanks and aircraft, shareholders and employees of consumer cooperation from personal funds and deductions from profits collected 105,2 million rub. for the defense fund, purchased bonds for 2 600 million rub. Many co-workers fought in the ranks of the Red Army. Over one*

*hundred of them were awarded the high title of Hero of the Soviet Union. For selfless work in the war years, hundreds of cooperators were awarded orders and medals.*

***Keywords:** the Great Patriotic War, State Defense Committee, consumer cooperation, civil patriotism, provision of food, procuring activity, financial aid, military cooperators.*